

# *Pinar del Río ligada estrechamente a los históricos sucesos del 26 de julio de 1953*

---



Por María Josefina Arce

Cuando se habla de los importantes acontecimientos que tuvieron lugar en Cuba el 26 de julio de 1953 no se puede dejar de hacer especial mención a la más occidental de las provincias cubanas, Pinar del Río, sede precisamente este año del Acto Central por el Día de la Rebeldía Nacional.

A ese territorio cubano le cabe el orgullo y el honor de haber tenido una amplia participación en los Asaltos a los Cuarteles Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo, en el oriente cubano.

De Artemisa, que antes de enero de 1959 era municipio de Pinar del Río, participó un elevado grupo de jóvenes en los ataques a esos bastiones militares de la dictadura de Fulgencio Batista y 14 de ellos dieron su vida en esas acciones.

Los valerosos revolucionarios fueron protagonistas de esos hechos que estremecieron al país y mostraron al mundo la lucha que tenía lugar en Cuba por poner fin a una sangrienta dictadura y alcanzar

la verdadera independencia con justicia social.

Los Asaltos a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes también permitieron la creación de una nueva dirección y organización: el movimiento 26 de julio, que coordinó la lucha en la clandestinidad.

Pinar del Río ofrendó su generosa sangre en la valerosa acción que si bien no alcanzó la victoria, significó el despertar de la conciencia del pueblo e inició un período de lucha armada que no terminó hasta la derrota de la tiranía en enero de 1959.

De procedencia humilde, aquellos jóvenes estaban motivados por su amor a la Patria, pues como bien afirmara el líder histórico de la revolución cubana, Fidel Castro, “No fue afán de gloria ni afán de prestigio o de popularidad, ni mucho menos ambiciones personales de ninguna índole... Pensábamos en la lucha, pensábamos en la Revolución en sí misma, pensábamos en la obra que era necesaria realizar en nuestro país..”

La provincia de Pinar del Río tiene una fuerte tradición de lucha. En su suelo combatieron contra la Metrópoli española insignes patriotas como el Generalísimo Máximo Gómez y el mayor general Antonio Maceo.

También se destacó Isabel Rubio, quien brindó su casa para organizar la lucha contra los españoles y participó como sanitaria en la guerra del 95.

Varios pinareños tomaron parte igualmente tres años después de los sucesos del Moncada en la expedición del Yate Granma comandada por Fidel Castro, entre ellos el capitán Ciro Redondo, caído posteriormente en la Sierra Maestra y cuyo nombre llevaba la Columna No 8, comandada por el Guerrillero Heroico Ernesto Che Guevara durante la etapa final de la guerra liberadora.

Por eso bien merecida la designación de Pinar del Río para ser sede del Acto Central por los sucesos del 26 de julio de 1953, cuando se inició una nueva etapa en la lucha del pueblo cubano y a la que tributaron con creces jóvenes pinareños.

Valientes combatientes de quienes el líder histórico de la revolución cubana, Fidel Castro, dijo que “Solo hombres del pueblo, de las filas más humildes del pueblo, sanos, desprovistos de ambición, podían sentir aquella posibilidad, podían sentir aquella fe, podían creer en que fuera posible llevar a cabo una lucha en condiciones tan difíciles”.

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/comentarios/136292-pinar-del-rio-ligada-estrechamente-a-los-historicos-sucesos-del-26-de-julio-de-1953>



**Radio Habana Cuba**